

Exemple 10 : La decisión de dejar el país

Voix off El investigador de la Universidad Católica Argentina, Diego Ferreira, analiza el fenómeno de la emigración.

Diego Ferreira El último tercio del siglo veinte es el que presenta este fenómeno extraño para nuestro país, como es el de personas que se van del país y esta emigración respondió a diferentes factores, al cual responden especialmente a cuestiones económicas, especialmente España debe tener un treinta por ciento de la población argentina en el exterior, pero no todos se van con la nacionalidad española. Algunos nos salen como turistas y se quedan, otros salen como estudiantes y se quedan.

Voix off Según el Instituto Nacional de Estadísticas español más de 350 000 argentinos viven en España aunque se estima que son más de 400 000. La mayoría son de residentes de entre cuarenta y cincuenta años que viajan con su familia, entre otras razones por los lazos históricos que los unen con España.

Diego Ferreira Más o menos entre tres millones y medio y cuatro millones de migrantes llegaron al país en la época fuerte de migraciones que fue de 1875 hasta más o menos 1930 en un país que estaba escasamente poblado. Tendría un millón doscientos mil habitantes para ese momento, era población migrante respecto de la local, fue abrumadoramente mayor. Italianos fue la primera población importante y después por supuesto españoles. Su primer acceso a la Argentina a través del puerto donde la recibía es este lugar que era el hotel de los inmigrantes, ¿no? Aquí tenían garantizado por lo menos durante unos días un lugar para dormir.

Voix off Nair Charif tiene ascendencia italiana, quiere aprovechar los convenios de doble nacionalidad para irse de Argentina. Está recopilando información que le ayude a reconstruir la identidad de su bisabuelo.

Nair Charif Ángel Calcáneo, era genovés y llegó a la Argentina a los 17 años.

Voix off Su familia llegó a la Argentina en barco como polizón alrededor de 1850, pero no hay registros de su ingreso al país. Nahir descubrió que su tía abuela dejó una carta en el Museo histórico de la Campana, pero no contiene la información que ella y su familia necesitan. Tienen que demostrar que su bisabuelo no se nacionalizó argentino para poder tramitar así la ciudadanía italiana.

Nair Charif Volví a pensar en irme, era oscilante en mis ganas. Pero en plena pandemia, yo soy docente, me quedé sin cargo. Tuve que ir a trabajar a mi negocio familiar. Como para sobrevivir mentalmente a eso, empecé a buscar en los papeles de la nacionalidad de mi bisabuelo.

Voix off Nahir tiene cuarenta y cuatro años, es profesional y trabaja quince horas diarias para poder ahorrar y mantener a su familia. Éste va a ser su segundo intento.

Nair Charif Yo me fui a España en el 2001, tenía veintitrés años y fui sin papeles porque, bueno, no tenía mucha noción de hacer la nacionalidad y eso. Estuve viviendo allá en Madrid, en forma ilegal.